

## VOCACION Y COMPROMISO DE UN ZAPATERO EN COSTA RICA

*Víctor Hugo Acuña O.*

La vida de Juan Rafael Morales Alfaro es, como la vida de todos los seres humanos, representativa de una época y de un mundo histórico-cultural, tanto de la totalidad social como del grupo específico al que perteneció. Empero, es también, a diferencia de la del común de los seres humanos, una vida excepcional tanto por lo que vivió como historia como por lo que elaboró como experiencia y sintetizó, en términos éticos y prácticos, como consciencia.

La persona que se adentre en la lectura de esta Autobiografía va a penetrar en uno de los paisajes de la vida rural del Valle Central de Costa Rica, en un lugar donde café y azúcar habían anudado un mundo de relaciones sociales desde finales del siglo pasado. Pero también descubrirá, o quizás recordará, como fue el modo de vida de los obreros y artesanos urbanos costarricenses desde los albores del siglo actual hasta la época de modernización, urbanización y crecimiento industrial de la segunda mitad del siglo XX. En este sentido, esta historia de vida es la historia de un tránsito desde el idilizado universo cafetalero hacia el menos risueño mundo popular ciudadano y capitalino de antes de 1950.

No obstante, la transición de que somos testigos en la palabra de este zapatero no es solamente social, ocupacional o espacial, sino que es también una metamorfosis moral y espiritual en la que un costarricense, formado en la matriz religiosa católica y educado en la ideología secular liberal, se transforma en un militante de una ideología obrera, internacional, socialista y radical. Así, desde la década de 1930, Juan Rafael Morales Alfaro consagró su vida a la organización de los trabajadores y a la lucha política bajo las banderas del Partido Comunista. Esta vida de compromiso hace de este obrero del calzado una persona excepcional tanto por su entrega y modestia como por su constancia y coherencia. Los cataclismos ideológicos de los últimos años no han desvanecido en este bondadoso ser humano su sentido utópico y su adhesión a la causa de los trabajadores.

La persona que se sumerja en estas páginas se percatará que tiene ante sí a alguien con el don de la palabra y con una gran sensibilidad frente a la magia y seducción del lenguaje. Como muchos otros zapateros de otras partes del mundo,<sup>1</sup> Juan Rafael Morales Alfaro es un intelectual obrero, un versificador nato y un amante de la cultura letrada. Una de las vertientes de sus inquietudes intelectuales, que provocó nuestro encuentro, fue precisamente su interés por la historia de los trabajadores y de los sindicatos. Tal preocupación junto con su placer por la escritura lo motivaron a escribir esta Autobiografía, pero también lo han incentivado a redactar otros materiales sobre dicho tema. También se debe señalar que este líder obrero ha realizado una labor incansable de rescate y conservación de la documentación de las organizaciones laborales con las que ha estado vinculado. Juan Rafael Morales Alfaro es y ha sido un inestimable recurso para quienes nos ocupamos del estudio de las clases populares costarricenses.

Tal vez parezca innecesario insistir sobre la importancia de este documento en el proceso de construcción de una historia popular o, según la fórmula consagrada, "desde abajo hacia arriba" en Costa Rica. Empero, en este caso el recordatorio es relevante porque la historia de la década de 1940 sigue siendo vista desde la óptica de sus protagonistas más destacados. Este sesgo "desde arriba" también afecta la historia del Partido Comunista y sus organizaciones laborales pues debemos reconocer que son pocos los testimonios disponibles que no procedan de sus principales líderes. Baste

un ejemplo del potencial de una óptica "desde abajo": a pesar de toda la retórica en torno al Código de Trabajo de 1943 como conquista popular, en esta Autobiografía se muestra que dicha legislación tuvo también efectos negativos para los trabajadores y sus organizaciones, por las respuestas que los patronos adoptaron en contra de su aplicación, esto fue lo que ocurrió en la rama del calzado. En suma, esta historia de vida es muy original porque procede de una persona más cercana al mundo de los trabajadores y militantes comunistas comunes y corrientes. En fin, si en otro tipo de fuentes encontráramos el pensamiento de las élites políticas, en este halláramos formas y contenidos de las ideologías y mentalidades populares.

El documento que se va a leer fue escrito originalmente para el Concurso de Autobiografías de Obreros y Artesanos que organizó la Escuela de Planificación y Promoción Social de la Universidad Nacional.<sup>2</sup> Posteriormente, a lo largo de la década de 1980, su autor le introdujo adiciones y correcciones, al calor de un estrecho contacto que mantuvo como colaborador y persona de obligada consulta del Proyecto Sindical del Centro de Estudios para la Acción Social (CEPAS). Con el apoyo de Juan Rafael Morales Alfaro, el CEPAS pudo desarrollar un proyecto de investigación-acción sobre la historia y situación actual de los trabajadores del calzado en Costa Rica. Dicho proyecto fue coordinado por Elisa Donato, y en él participaron como investigadores Carlos Castro, Mauricio González y el suscrito. Debe quedar constancia de que las sucesivas transcripciones, ampliaciones y correcciones del manuscrito redactado por Juan Rafael Morales Alfaro fueron posibles gracias a la contribución en recursos humanos, materiales y financieros del Centro de Estudios para la Acción Social (CEPAS). En fin, consignamos nuestro reconocimiento a la Escuela de Planificación y Promoción Social de la Universidad Nacional por su autorización para la edición de este trabajo.

Finalmente, debo señalar que por solicitud del autor y con su aprobación posterior, sometí esta Autobiografía a un trabajo de pulido y retocado en el segundo semestre de 1991. Esta es la versión que ahora se publica, con algunas adiciones que su autor realizó de último minuto y que no tuve oportunidad de mirar. Mi labor se limitó a facilitar la lectura del texto, introduciendo algunos cambios gramaticales y de puntuación y eliminando todos los errores de ortografía. En

este año de pompa y circunstancia alrededor del Cincuentenario del Código de Trabajo, esta publicación es un homenaje y un reconocimiento a los trabajadores y a las trabajadoras de talleres, fábricas, minas y plantaciones de Costa Rica que, como Juan Rafael Morales Alfaro, con sus luchas a lo largo de la época liberal, desde la fundación de la primera mutual en 1874 hasta la huelga bananera de 1934, sentaron las bases para la promulgación de la llamada legislación social de la década de 1940.

## Notas

1. Véase Victor Hugo Acuña Ortega, "Vida cotidiana, condiciones de trabajo y organización sindical: el caso de los zapateros en Costa Rica (1934-1955)", en V. H. Acuña e I. Molina, *Historia económica y social de Costa Rica: 1750-1950*, San José: Editorial Porvenir, 1991.
2. Este concurso se realizó en el año de 1982 y fue precedido por uno análogo de autobiografías campesinas organizado por la misma institución. La Revista de Historia agradece a la Escuela de Planificación y Promoción Social la autorización para publicar la Autobiografía de Juan Rafael Morales.